

03/2015

Efectos de los programas de trabajo en prisión en la reinserción laboral de ex-presos



Este estudio analiza el impacto de los talleres de formación para el trabajo ofrecidos dentro de centros penitenciarios de Catalunya en la reinserción laboral de ex-presos. Los resultados indican que estas actividades, además de favorecer la estabilidad emocional de los internos y el orden dentro del centro penitenciario, contribuyen a ofrecer oportunidades de inserción laboral, lo cual redunda en una menor reincidencia en actos delictivos. Se evidencia que el acompañamiento en el proceso de transición hacia la libertad es clave para asegurar el cambio de comportamiento.

La reincidencia en los actos delictivos es una preocupación importante en nuestras sociedades. ¿Qué factores contribuyen al distanciamiento de las conductas delictivas? Desde hace tiempo la criminología ha puesto énfasis en la preparación del preso de cara a su inserción en el trabajo, entendiendo que la inserción laboral es básica para una inserción social. De ahí que desde las instituciones penitenciarias se dediquen notables esfuerzos en programas de formación profesional y programas de trabajo en talleres durante el tiempo de cumplimiento de la condena. Existen varios estudios sobre los efectos de estos programas en términos de reincidencia o distanciamiento del delito, aunque la mayoría de estos estudios encalla en las dificultades de hacer un seguimiento de los itinerarios de las personas una vez obtenida la libertad definitiva.

El estudio que se presenta es el primero realizado en España que muestra resultados de inserción laboral de personas que han finalizado su condena. Analiza los itinerarios laborales a partir de la información de la seguridad social de todas las personas no extranjeras que abandonaron los centros penitenciarios de Cataluña entre los años 2004 y 2007; y se hace para cada persona desde el día de su libertad definitiva, o la última si tenía más de una, hasta el 30 de junio de 2010. El universo objeto de estudio está formado por un total de 3.875 personas, y se obtuvo información suficiente de 3.225, el 83,2%. El estudio ha sido financiado por el Centro de Estudios Jurídicos y de Formación Especializada (CEFJE) en colaboración con el Centro de Iniciativas para la Reinserción (CIRE), ambos organismos del Departamento de Justicia de la Generalidad de Cataluña. También contó con la colaboración de la Dirección General de Barcelona de la Tesorería General de la Seguridad Social; gracias a lo cual se han podido contrastar, siempre asegurando la más estricta confidencialidad, las trayectorias laborales de los ex-presos con posterioridad a su excarcelación.

Los resultados obtenidos en el estudio muestran que el trabajo en talleres en la cárcel, más allá de ayudar en la estabilidad emocional de los internos y el orden en los centros penitenciarios, contribuye a ofrecer oportunidades de inserción laboral. Una menor incidencia se observa de la formación profesional, seguramente por su poca vinculación con el mercado de trabajo. El estudio constata que el 43,6% de los ex- presos ha accedido a alguna actividad laboral posteriormente a su excarcelación, aproximadamente la mitad de ellos en trabajos de menos de 3 meses. Varios otros indicadores muestran que la integración en el mercado laboral para este colectivo tiende a ser débil, lo que confirma su vulnerabilidad.

En este sentido, el estudio concluye que el proceso de transición de la prisión a la situación de libertad es clave para el futuro de los ex-presos. De cara a asegurar un distanciamiento de la vida delictiva es importante intervenir no sólo durante la estancia en la cárcel, sino también prestando atención en los momentos de transición, previos a la excarcelación y en los primeros tiempos de vida en libertad, lo que implica la colaboración de las instituciones penitenciarias con otras, como los servicios sociales locales.

Imagen superior izquierda: Taller en un centro penitenciario.

Ramon Alós

ramon.dealos@uab.cat

Referencias

Alós, Ramon; Jódar, Pere; Esteban, Fernando; Miguélez, Fausto. Effects of prison work programmes on the employability of ex-prisoners. European Journal of Criminology. 2015, vol. 12, num. 1, p. 35-50. doi: 10.1177/1477370814538776.

View low-bandwidth version